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За последние пять лет объем промышленности  
в Фергане увеличился в 1,3 раза. Объем экспорта вырос почти  
в 2 раза и составил 722 миллиона долларов.
Объем инвестиций также растет с каждым годом. Если  
в 2018 году в области было освоено всего 90 миллионов долларов 
инвестиций, то в прошлом году этот показатель  
составил 1,3 миллиарда долларов. Количество предприятий  
с участием иностранного капитала достигло 470.
В области ускоренными темпами идет работа по 110 проектам  
на 6 миллиардов долларов иностранных инвестиций  
и 22 локальным проектам на 1,1 миллиарда долларов.  
В их рамках будет создано более 20 тысяч рабочих мест.
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ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ:ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ:  
КАКОВА ЕГО РОЛЬ В ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КАКОВА ЕГО РОЛЬ В ПРОТИВОДЕЙСТВИИ 

ЭКОЛОГИЧЕСКИМ ВЫЗОВАМЭКОЛОГИЧЕСКИМ ВЫЗОВАМ

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ  ПЕРСПЕКТИВНЫЕ ПРОЕКТЫ  
И ИНИЦИАТИВЫ - ЗАЛОГ И ИНИЦИАТИВЫ - ЗАЛОГ 

ЭФФЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯ ЭФФЕКТИВНОГО РАЗВИТИЯ 
ЖИВОТНОВОДСТВАЖИВОТНОВОДСТВА

УЗБЕКИСТАН - КЫРГЫЗСТАН: 
СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО  

В ИНТЕРЕСАХ БРАТСКИХ НАРОДОВ

За строкой постановления Конференция Природа и мы

Продовольственной безопасности сегодня во всем мире уделяется большое 
внимание. Такого подхода требует растущее население, изменение климата 
и ухудшение экологической ситуации. Ведь в производстве качественных 
продуктов питания продукция животноводства имеет особое значение.
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Важнейшей задачей внешнеполитического 
курса Нового Узбекистана является укрепление 

взаимовыгодного сотрудничества и дружбы  
с ближайшими соседями, а также создание пояса 

безопасности вокруг Центральноазиатского региона.

Изменение климата в глобальном масштабе неизбежно и неоспоримо.  
К сожалению, данный процесс в Центральной Азии с годами прогрессирует. 
Экологическая и климатическая ситуация в регионе продолжает оставаться 
сложным вызовом для государств ЦА, что обусловлено комбинированным 
влиянием как глобальных, так и региональных климатических процессов.  
При этом приоритетный источник таких изменений - потепление, вызванное 
увеличением концентрации парниковых газов в атмосфере Земли.

ФЕРГАНА СТАНОВИТСЯ КРУПНЫМ ПРОМЫШЛЕННЫМ ЦЕНТРОМ
Президент Шавкат Мирзиёев для ознакомления с жизнью народа и развитием регионов 11 июля прибыл в Ферганскую область.

В нашей стране проводится широко-
масштабная работа по развитию транс-
портной инфраструктуры. Только в 
авиационной сфере были обновлены 
и введены в эксплуатацию аэропорты 
Самарканда, Термеза, Муйнака, Заамина. 
Ремонтируются международные аэро-
порты «Ташкент» и «Ургенч», реконстру-
ируется «Ташкент-Восточный». 

В марте текущего года вновь открылся 
аэропорт Коканда. 11 июля здесь призем-
лился самолет Президента Узбекистана.

Аэропорт, построенный в 1977 году, 
был предназначен для осуществления 
коротких рейсов. Впоследствии аэро-
порт использовался только Военно-воз-
душными силами. В результате модер-
низации здесь вновь запускаются рейсы 
гражданской авиации.

Глава государства ознакомился с про-
деланной здесь созидательной работой.

В аэропорту построен новый терми-
нал на 100 пассажиров, отремонтирована 
взлетно-посадочная полоса, установлено 
современное аэронавигационное обору-
дование. В результате аэропорт получил 
возможность принимать самолеты А320-
200 и АТR 72-600.

Президент отметил, что теперь этот 
аэропорт должен достойно служить 
народу. Даны указания по увеличению 
количества рейсов, повышению удоб-
ства пользования и ценовой доступности 
услуг.

Отмечены широкие перспективы для 
использования возможностей внутрен-
него туризма и организации междуна-
родных рейсов.

Затем Президент Шавкат Мирзиёев 
ознакомился с деятельностью акци-
онерного общества Indorama Kokand 
Fertilizers and Chemicals.

В нашей стране динамично разви-
вается химическая промышленность. 
За последние пять лет объем производ-
ства продукции в этой сфере увели-
чился почти вдвое и достиг 45 трилли-
онов сумов. В частности, за счет новых 
мощностей производство минеральных 
удобрений выросло на 17 процентов 
и превысило 1,4 миллиона тонн в год. 
Большую роль в этом играют эффектив-
ные инвестиционные проекты.

В целях финансового оздоровления 
и диверсификации бывшего Коканд-
ского суперфосфатного завода в 2019 
году он был продан сингапурской ком-
пании Indorama Holdings BV с инвести-
ционными обязательствами. На его базе 
создано предприятие Indorama Kokand 
Fertilizers and Chemicals. Привлечено 70 
миллионов долларов иностранных инве-
стиций, модернизировано производство. 
Было установлено современное оборудо-
вание ведущих компаний Испании, США, 
Китая, Индии, Турции и России. Создано 
дополнительно 150 рабочих мест.

В 2021 году в рамках первого этапа 
работ по модернизации было нала-
жено производство аммонизированного 
суперфосфата, быстрорастворимых 
комплексных минеральных удобрений, 
азотно-фосфорно-калийных (NPK) мине-
ральных удобрений. Мощность завода 
увеличена с 75 тысяч тонн продукции до 
450 тысяч тонн в год.

Сырье поставляется отечественными 
предприятиями. Например, фосфорит-
ную муку завозят из Кызылкума, серную 
кислоту - из Алмалыка, сульфат аммо-
ния - из Чирчика, аммиак - с предприя-
тий «Ферганаазот» и «Навоиазот». Это 
играет важную роль в обеспечении невы-
сокой себестоимости продукции.

Еще одним важным аспектом явля-
ется то, что в результате модернизации 
достигнуто снижение затрат электро-
энергии и природного газа на 35-40 про-
центов. Кроме того, для предотвращения 
загрязнения окружающей среды в основ-
ных производственных цехах внедрена 
четырехступенчатая очистка вместо 
прежней двухступенчатой.

Предприятие способно экспортиро-
вать продукцию на 30 миллионов дол-
ларов в год. На сегодняшний день мине-
ральные удобрения отправляются в 16 
стран СНГ, Европы, Африки и Азии.

Глава государства обошел завод и 
ознакомился с производственным про-
цессом. Отмечалось, что предприятие 
должно стать крупным химическим кла-
стером - не только экономическим, но и 
социальным примером. В этом контексте 
состоялся обмен мнениями о перспекти-
вах строительства современного жилья, 
школ и больниц для работников завода и 
их семей.

Предприятие последовательно раз-
вивается, ведется работа над следу-
ющими этапами. В рамках второго 
этапа освоено 50 миллионов долларов 
инвестиций. Установлено современ-
ное технологическое оборудование из 

Швейцарии, Германии, Индии, Китая 
и Италии. На этом этапе будут выпу-
скаться сульфат калия, серная кислота 
и аммиачно-хлоридные удобрения 
на 24 миллиона долларов в год. Будет 
создано 120 рабочих мест.

Третий этап запланирован на 2025-2028 
годы. Будет налажено производство моно- 
и дикальцийфосфатов, нитрата калия, 
азотно-фосфорно-калийного (NPK) ком-
плексного минерального удобрения, хло-
рида кальция, моноаммонийфосфата, 
монофосфата калия. Стоимость проекта -  
100 миллионов долларов. Будет создано 
235 рабочих мест.

Глава государства ознакомился с 
новыми инвестиционными проектами, 
которые планируется реализовать в Фер-
ганской области.

За последние семь лет сюда было 
привлечено почти 77 триллионов сумов 
инвестиций. В результате создано 116 
тысяч рабочих мест и экспортный потен-
циал в 4,5 миллиарда долларов.

В этом году в регионе реализуется 
более тысячи проектов на 1,3 миллиарда 
долларов.

Сейчас иностранными инвесторами и 
местными предпринимателями сформи-
рованы 132 проекта общей стоимостью 
свыше 7 миллиардов долларов. Из них 
25 проектов на сумму 2,1 миллиарда дол-
ларов были представлены главе нашего 
государства.

В проекты инвестируют компании 
из Австрии, США, Китая, России, Тур-
ции, Германии, Саудовской Аравии, 
Кувейта, Японии и Азербайджана. Они 
охватывают текстильную, пищевую, 
медицинскую, электротехническую про-
мышленность, производство строитель-
ных материалов, сферу услуг и другие 
отрасли.

Так, в Учкуприкском районе сов-
местно с китайскими инвесторами будет 
реализован проект по производству кера-
мических плит стоимостью 50 миллио-
нов долларов. В результате будет создано 
500 рабочих мест. В Кувинском районе 
совместно с саудовскими инвесторами 
наладят производство запасных частей 
для систем отопления и охлаждения. 
После завершения проекта стоимостью 
50 миллионов долларов появится воз-
можность обеспечить занятость 350 
человек.

В результате реализации 132 проек-
тов предусматривается трудоустройство 
более 23 тысяч человек.

Президент дал ответственным лицам 
дополнительные указания по ускорению 
создания организационно-правовой базы 
проектов, обеспечению всех возможно-
стей для инвесторов.

Благодаря благоприятным условиям 
сегодня во всех регионах наблюдается 
значительный прогресс. Как только запу-
скается одно предприятие, другие уже 
начинают строиться. Проектов, особенно 
в промышленности, настолько много, 
что трудно уследить за всеми.

Поэтому во время поездок главы 
нашего государства в регионы стало 
традицией рассматривать важнейшие 
проекты. И в Ферганской области состо-
ялись запуск и начало строительства 
новых предприятий.

Президент Шавкат Мирзиёев в начале 
своего выступления отметил, что за 
последние пять лет объем промышлен-
ности в Фергане увеличился в 1,3 раза. 
Объем экспорта вырос почти в 2 раза и 
составил 722 миллиона долларов.

Объем инвестиций также растет с 
каждым годом. Если в 2018 году в обла-
сти было освоено всего 90 миллионов 
долларов инвестиций, то в прошлом 
году этот показатель составил 1,3 мил-
лиарда долларов. Количество предпри-
ятий с участием иностранного капитала 
достигло 470.

В области ускоренными темпами идет 
работа по 110 проектам на 6 миллиардов 
долларов иностранных инвестиций и 22 
локальным проектам на 1,1 миллиарда 
долларов. В их рамках будет создано 
более 20 тысяч рабочих мест.

- Раньше в области было пробле-
мой реализовать даже шесть проек-
тов. Сегодня мы говорим о проектах на 
6 миллиардов долларов. Почему? Мы 
росли, развивались, убеждали инвесто-
ров, создавали условия. Мы продолжим 
эту работу, - сказал Шавкат Мирзиёев.

Только в свободной экономической 
зоне «Коканд» реализовано около ста 
проектов на сумму 370 миллионов дол-
ларов, создано 9 тысяч рабочих мест. В 
первом полугодии текущего года здесь 
произведено продукции на 1,5 триллиона 
сумов и экспортировано на 60 миллионов 
долларов.

Согласно принятому недавно поста-
новлению Президента, эта промышлен-
ная зона будет расширена на 210 гекта-
ров вдоль города Кувасая. В ней будут 
размещены 185 проектов общей стоимо-
стью 1 миллиард долларов и создано 12 
тысяч рабочих мест. Кроме того, в городе 
Коканде будет создана узбекско-китай-
ская специальная промышленная зона 
площадью 230 гектаров.

Одним из успешных проектов в обла-
сти является завод по производству 
минеральных удобрений, созданный 
совместно с сингапурской компанией 
Indorama. В настоящее время запускается 
его второй этап по производству высоко-
эффективных комплексных удобрений 
и начинается третий этап. В результате 
выпуск продукции превысит 300 тысяч 
тонн в год, будет обеспечен дополнитель-
ный экспорт на 50 миллионов долларов.

Запущено еще четыре проекта в сфере 
энергетики. Это солнечная электростан-
ция в Бешарыкском районе, система хра-
нения электроэнергии в Узбекистанском 
районе, малые гидроэлектростанции в 
Ферганском районе.

Потребность в электроэнергии нашей 
экономики растет в среднем на 6 процен-
тов в год. Поэтому наряду с традицион-

ными ширится использование возобнов-
ляемых источников энергии.

За последние три года за счет 2 мил-
лиардов долларов иностранных инвести-
ций к сети подключены 10 солнечных и 
ветряных электростанций мощностью 2,4 
гигаватта. К концу года будет подклю-
чено около 2,6 гигаватта мощностей от 12 
станций. В настоящее время реализуются 
32 зеленых проекта общей мощностью 
18,3 гигаватта стоимостью 19 миллиардов 
долларов. Важно отметить, что такие про-
екты есть в каждой области.

В частности, в Бешарыкском районе 
Ферганской области совместно с немец-
кой компанией Hyper Partners начинается 
строительство солнечной электростан-
ции мощностью 500 мегаватт. Первые 
200 мегаватт в рамках проекта стоимо-
стью 350 миллионов долларов будут 
использоваться уже в этом году, на пол-
ную мощность электростанцию запустят 
в следующем году. Она будет выраба-
тывать 1,6 миллиарда киловатт-часов 
зеленой энергии в год, что эквивалентно 
годовому потреблению 675 тысячами 
домохозяйств. В результате будет сэко-
номлено 466 миллионов кубометров при-
родного газа.

В Узбекистане за счет 144 миллио-
нов долларов иностранных инвестиций 
построят первую систему хранения элек-
троэнергии мощностью 150 мегаватт. 
Комплекс, создаваемый в сотрудниче-
стве с китайской компанией Gezhouba 
Group, запустят до конца текущего года. 
Он автоматически включается при повы-
шении спроса на электроэнергию и обе-
спечивает стабильность энергосистемы.

Эти современные станции будут спо-
собствовать обеспечению энергетиче-
ской безопасности, повышению эконо-
мической эффективности, улучшению 
экологической устойчивости.

Еще одно направление - эффектив-
ное использование водных ресурсов. За 
последние семь лет за счет инвестиций в 
размере 630 миллионов долларов создано 
более 400 мегаватт новых мощностей, а 
мощность гидроэлектростанций дове-
дена до 2,2 гигаватта.

Выявлены возможности для строи-
тельства в нашей стране 200 малых и 
микроГЭС мощностью 56 мегаватт. В 
связи с этим была принята отдельная 
программа. В ее рамках на отдаленных 
территориях Ферганского района постро-
ены 2 малые ГЭС. Первая - станция мощ-
ностью 2,2 мегаватта, построенная в селе 
Шахимардан, вторая - мощностью 430 
киловатт в селе Юкори Водил. Они будут 
бесперебойно обеспечивать электроэнер-
гией жителей близлежащих махаллей.

Нажав символическую кнопку, глава 
государства дал старт деятельности 
предприятий и строительным работам в 
рамках новых проектов.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.
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Как отметил глава государства в ходе 
ознакомления с предложениями по раз-
витию отраслей животноводства 25 июня 
текущего года, мясо, яйца, молоко и про-
дукты их переработки занимают зна-
чительное место в ежедневном рационе 
населения. В связи с этим принимаются 
меры по развитию птицеводства, овце-
водства и козоводства, а также по сниже-
нию продовольственной инфляции.

Заниматься животноводством - дело 
не из легких. Необходимо постоянно уде-
лять внимание развитию отраслей сферы: 
оказывать системную поддержку хозяй-
ствам, работающим в этом направлении, 
анализировать проблемы и недостатки, 
находить пути их решения. Так, в Узбе-
кистане в прошлом году в отрасли птице-
водства реализовано 253 проекта. Количе-
ство таких хозяйств достигло 1,3 тысячи, 
создано четыре тысячи рабочих мест. 

НАСУЩНАЯ ПРОБЛЕМА 
ОТРАСЛИ

В рамках презентации был указан тот 
факт, что наиболее болезненным вопро-
сом в птицеводстве является генетика. 
Для решения данной проблемы необхо-
димо внедрение современных генетиче-
ских технологий в сфере птицеводства 
и увеличение выращивания племенного 
материала.

Так, согласно постановлению Пре-
зидента «О мерах по дальнейшей под-
держке сферы птицеводства, внедрению 
современных генетических технологий 
и системы кооперации» от 27 июня 2024 
года, особый акцент сделан на создание 
племенного птицеводческого предпри-
ятия репродуктора I порядка (прароди-
тельское стадо) мясного направления. 

Как известно, 80 процентов мирового 
рынка решений по генетическому разви-
тию сельскохозяйственного птицевод-
ства мясного направления приходится 
на обладающую большим опытом в 
этой области международную компа-
нию Aviagen Group (основана в 1923-м), 
выручка которой в 2023 году составила 
670 млн долларов. 

Сегодня как в Узбекистане, так и в 
целом в Центральной Азии из-за отсут-
ствия репродуктора I порядка по разведе-
нию птицы мясного направления репро-
дуктор II порядка импортируется из 
венгерского предприятия Aviagen Group. 
Страны ЦА ежегодно импортируют 
из Венгрии 3,5 миллиона племенных 
цыплят на 31,5 млн долларов. Из них 18 
млн долларов, или два миллиона голов, 
приходится на нашу республику.

Репродуктор I порядка Aviagen Group 
существует в России, Турции, Китае и 
Пакистане (занимаются доставкой птицы 
и II порядка). Недавно была достигнута 
договоренность о прямом сотрудниче-
стве с Аviagen Group. 

Постановление также предусматри-
вает реализацию проекта «Агропарранда 
кластери» на основе кооперации с птице-
фабриками малой мощности. Так, в Заа-
минском, Бахмальском, Булунгурском и 
Галляаральском районах будет создано 
племенное птицеводческое предприятие 
репродуктора I порядка. А в Ахангаран-
ском и Паркентском районах Ташкент-
ской области планируется строительство 
племенного предприятия репродуктора 
II порядка птиц мясного направления, 
организация разведения 135 миллио-
нов цыплят финального гибрида в год; 
запуск крупных комплексов по произ-
водству 700 тысяч тонн комбикормов, 
по глубокой переработке 100 тысяч тонн 
мяса птицы и не только.

Кроме того, до 1 января 2030 года 
субъекты предпринимательства, произ-
водящие птицеводческую продукцию, 
освобождаются от земельного налога 
с юридических лиц (за исключением 
посевных площадей). 

Наряду с этим с 1 июля 2024-го отме-
нены все существующие ограничения 
на экспорт мяса птицы. До сих пор у 
нас было ограничение на его экспорт в 
целях обеспечения продовольственной 
безопасности и потребностей населе-
ния в продуктах питания. С другой сто-
роны, уровень переработки продукции 
птицеводства оставался очень низким, 
экспортные возможности использова-
лись не в полной мере. Таким образом, в 
2024-2025 годах предполагается увели-
чить экспорт продукции птицеводства 
в два раза, то есть с 28 млн до 55 млн 
долларов.

На основе кооперации формируется 
новая система реализации проектов 
«готового бизнеса» в сфере птицевод-
ства. Для практического воплощения 
таких проектов в жизнь при учреждении 
Ассоциации «Паррандасаноат» орга-
низовано ООО «Parranda investment». 
Пилотный вариант проекта будет реали-
зован в Сайхунабадском районе.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ВОССТАНОВЛЕНИЕ 

ЗНАМЕНИТОЙ ПОРОДЫ
Когда-то было очень популярным 

каракулеводство. Не было домохозяй-

ства, в котором не знали бы эту продук-
цию животноводства. Однако возник-
шие в определенный период проблемы в 
отрасли стали тормозить ее развитие.  

Сегодня в нашей республике 39 
хозяйств занимаются каракулевод-
ством. Более чем на двух миллионах 
гектаров пастбищ в Бухарской области 
содержится два миллиона овец, чего, 
конечно, недостаточно. В связи с этим 
предложено выращивать каракульских 
овец на основе кооперации в домашних 
хозяйствах. В частности, в Каракуль-
ском, Караулбазарском, Гиждуванском, 

Пешкунском, Джандорском и Алатском 
районах населению будут предостав-
лены овцы, а также выделены пастбища 
и колодцы. Площади для кормовых рас-
тений намечено расширить. С помощью 
таких мер планируется довести поголо-
вье каракульских овец с шести миллио-
нов голов до семи миллионов. 

Согласно проведенному анализу, в 
прошлом году поголовье овец в кара-
кульских племенных хозяйствах увели-
чилось на восемь тысяч по сравнению 
с 2022-м. Созданы два предприятия по 
переработке каракулевой кожи и пять 
- по переработке шерсти, которые еже-
годно перерабатывают 100 тысяч еди-
ниц кожевенного сырья и три тысячи 
тонн шерсти. Шести начавшим работу 
предприятиям по производству комби-

корма удалось обеспечить данным про-
дуктом 60 тысяч голов мелкого рогатого 
скота. За рубеж поставлено каракулевой 
кожи, шерсти и войлочной продукции на  
1,3 млн долларов. 

Чтобы предотвратить деградацию 
пастбищ, на четырех тысячах гектаров 
разбиты посевные поля степно-пастбищ-
ных кормовых растений.

В целом в течение двух лет в Бухарской 
области в домохозяйствах внедряется 
новый механизм кооперативного разве-
дения овец каракульской породы. В дан-
ном случае более 30 тысяч голов постав-

ляются фермами тем, кто проживает в 
окрестностях пастбищ Каракульского, 
Караулбазарского, Гиждуванского, Пеш-
кунского, Джандорского, Алатского и 
Шафирканского районов, специализиру-
ющихся на каракулеводстве. Овцы при-
обретаются за счет средств, выделенных 
в рамках программы «Каждая семья - 
предприниматель». Для их содержания 
определено 103 тысячи гектаров земли. 
А для водоснабжения Ассоциацией по 
развитию пастбищных хозяйств будет 
вырыто 100 колодцев. Испанская ком-
пания Ovigen и португальская Fertiprado 
реализуют проект по выпасу каракуль-
ских овец в охраняемых районах и Джан-
дорском, а также пилотный проект по 
посеву пастбищных растений. 

К ноябрю этого года в Джандорском 

районе будет создана Бухарская караку-
леводческая станция. В целях развития 
каракулеводства на научной основе и 
улучшения породности здесь намерены 
разводить четыре тысячи овец.

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО  
В РУКАХ ЛЮДЕЙ

Животноводство - богатство, которое 
можно приумножать. В каком бы домо-
хозяйстве ни содержались овцы, круп-
ный рогатый скот или домашняя птица, 
необходимые продукты для ежедневных 
нужд (мясо, молоко, яйца и другое) всегда 
в изобилии. И за это необязательно пере-
плачивать.  

На сегодня в стране 41,3 миллиона 
голов домашних животных, из кото-
рых 14 миллионов - крупный рогатый 
скот, 24 миллиона - мелкий рогатый, 276 
тысяч - лошади, 21 тысяча - верблюды. 
На фермах выращивается 10 процентов 
крупного и мелкого рогатого скота, в дех-
канских и личных хозяйствах - 90.  

В 2023 году при Комитете ветеринарии 
и развития животноводства при Мини-
стерстве сельского хозяйства РУз создан 
Центр идентификации, регистрации и 
наблюдения за животными, разрабо-
таны меры по идентификации животных 
в 2024-2026 годах. Всемирным банком 
выделено 33 млн долларов на идентифи-
кацию животных, совершенствование 
электронной информационной системы 
и интеграцию с рынками крупного рога-
того скота.

Согласно директиве Всемирной орга-
низации здоровья животных (WOAH), 
идентификация животных регулируется 
законодательством. Поскольку эти меры 
налагают дополнительные обязатель-
ства на владельцев скота, становится 
очевидным, что необходимо дальнейшее 
совершенствование законодательства в 
отрасли.  

В таких странах, как США, Китай, 
Мексика, Турция, Россия, Беларусь, 
Украина, Казахстан, Молдова, Франция, 
Нидерланды, Польша, Чехия и Новая 
Зеландия, вопросы идентификации 
животных регулируются законом. 

Также по требованию Всемирной 
торговой организации в обязательном 
порядке необходимо обеспечивать без-

опасность продуктов животноводства 
(мясных и молочных), регистрировать 
животных для их экспорта. Кроме того, 
страна, в которой будут идентифици-
рованы животные, станет территорией, 
свободной от болезней домашнего скота, 
а данные о профилактике и эпизоотиче-
ском статусе можно будет отслеживать 
в электронном виде. Идентификация 
животных - необходимый процесс пре-
жде всего для охраны здоровья потреби-
телей и переработки продуктов живот-
новодства, а также для регистрации 
эпизоотических мер.

Следует отметить, что в рамках 
визита главы государства в Наманган-
скую область 25-26 марта текущего года 
создан Папский филиал Научно-произ-
водственного центра племеноводства 
при Комитете ветеринарии и развития 
животноводства. 

Из племенного хозяйства «Кайрал» 
(Республика Алтай) привезли тысячу 
племенных коз алтайской белой пуховой 
породы. В марте 2025-го поголовье этого 
вида будет увеличено до пяти тысяч, а в 
дальнейшем - до 15 тысяч. 

В настоящее время совместно с 
хокимиятом Наманганской области 
изучаются домохозяйства, желающие 
разводить коз в домашних условиях и 
производить готовые изделия из шерсти 
на основе надомничества. Племенные 
козы распределяются по низкой цене по 
льготному кредиту в размере 33 мил-
лионов сумов (20 голов), который выде-
ляется населению в рамках программы 
«Каждая семья - предприниматель». 

На основе опыта Монголии в направ-
лении производства шерсти в регионах 
Республики Каракалпакстан, Бухарской, 
Джизакской, Наманганской и Ташкент-
ской областях будут организованы кла-
стеры, состоящие в общей сложности из 
25 тысяч животных.

Проекты и инициативы подобного 
рода в направлении животноводства - 
достойный вклад в стабильность нацио-
нальной экономики, в улучшение жизни 
и благосостояния людей.

Бахром Норкобилов. 
Председатель Комитета 

ветеринарии и развития животноводства 
при Министерстве сельского 

хозяйства Республики Узбекистан.
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ФЕРГАНА СТАНОВИТСЯ КРУПНЫМ ПРОМЫШЛЕННЫМ ЦЕНТРОМ
Затем Президент Шавкат Мирзиёев ознакомился 

с условиями в Кокандском университете, создан-
ном на основании постановления Кабинета Мини-
стров от 17 августа 2019 года. Учебное заведение 
рассчитано на 6,4 тысячи студентов. Созданы все 
условия в учебных корпусах, двух студенческих 
общежитиях на 500 мест и информационно-библи-
отечном центре. Обучение ведут 233 профессора и 
преподавателя.

Здесь налажено плодотворное сотрудничество с 
зарубежными университетами. В частности, под-
писаны договоры почти с 80 вузами. Университет 
является членом Совета университетов тюрко-
язычных государств. В прошлом учебном году на 
основе образовательных грантов Совета 22 учителя 
повысили квалификацию в Турции, Азербайджане 
и Казахстане. В Кокандском университете повы-
сили квалификацию 15 зарубежных преподавате-
лей.

На территории строится новый шестиэтажный 
учебный корпус на две тысячи мест. Здесь разме-
стятся аудитории, научные лаборатории, типогра-
фия. Также возводится двухэтажная молодежная 
IT-академия. Их планируется сдать в эксплуатацию 
в сентябре этого года.

В 2022 году для факультета туризма универ-
ситета было построено новое здание на тысячу 
мест.

Глава государства осмотрел этот комплекс, 
выполненный в национальном стиле. Подчеркнута 
необходимость широкого применения системы 
дуального образования, целевой подготовки сту-
дентов на основе заказов туристических органи-
заций с приглашением профессоров из-за рубежа. 
Это обеспечит подготовку кадров, обладающих 
конкретными академическими и практическими 
знаниями в туристической сфере.

Здесь же состоялась презентация концепции соз-
дания Ферганского туристического кольца.

В прошлом году Фергану посетили 430 тысяч 
иностранных туристов. Этого мало, учитывая бога-
тую историю и прекрасную природу региона.

Целью Ферганского туристического кольца 
является продление сроков пребывания иностран-
ных и местных туристов в области с 3 до 7 дней, 
увеличение количества объектов посещения в 2 
раза. Для этого в туристические маршруты будут 
включены достопримечательности Ферганского, 
Алтыарыкского, Кувинского, Учкуприкского райо-
нов. В целом в маршрут кольца войдут 577 пунктов, 
будут предоставляться более 50 видов услуг.

Президент также осмотрел археологический 
памятник Тепакурган рядом с университетом.

Памятник имеет важное значение тем, что по 
нему определяется возраст города Коканда. В древ-
ности здесь располагалась урда - дворец правителя.

В начале нашей эры Хоканд был не только круп-
ным городом, но и столицей небольшого государ-
ства. Об этом свидетельствуют многие историче-
ские источники. После того как крепость пришла в 
упадок, на протяжении многих лет это место было 
кладбищем. Здесь похоронены многие ученые, 
писатели и преподаватели.

Памятник был включен в Национальный список 
объектов материального культурного наследия в 
2019 году. В результате археологических раскопок, 
проведенных в 2022 году, удалось обнаружить фун-
дамент цитадели.

Глава нашего государства выступил с инициати-
вой о реконструкции и консервации этого археоло-
гического памятника, превращении его в музей под 
открытым небом.

- Паломничество - доброе дело. Но знакомство 
с историей нации - еще более великое благо. Здесь 
должны быть созданы соответствующие условия. 
Это источник как знаний, так и гордости для людей, 
особенно нашей молодежи. Необходимо также изу-
чать зарубежные источники и обогащать знания о 
крепости, - сказал Президент.

Глава государства посетил махаллю «Юксалиш» 
Багдадского района Ферганской области и ознако-
мился с условиями жизни населения.

В этой махалле, специализирующейся на ремес-
ленничестве, производстве и оказании услуг, про-
живают около 3,3 тысячи человек. При более чем 
560 домах имеются приусадебные участки, органи-
зованы десятки теплиц. Эффективно используя их, 
жители получают два урожая в год.

Некоторые семьи занимаются также резьбой по 
дереву, кузнечным делом, вышивкой. Сегодня коли-
чество субъектов предпринимательства в махалле 
превысило двадцать. Есть школа, детский сад и 
поликлиника, в которых также трудятся местные 
жители.

В прошлом году был трудоустроен 131 человек. 
Для привлечения населения к предприниматель-
ству для 22 проектов выделены кредиты в размере 
240 миллионов сумов.

Глава государства ознакомился с деятельностью 
предприятия «Гулнора Маткулобод бодомлари». 

В Багдаде хорошо растет миндаль. Предпри-
ятие раздает миндаль более 500 домохозяйствам 
в 11 махаллях, которые готовят его к продаже. За 
один день перерабатывается до 3 тонн продукции. 
В настоящее время миндаль с мягкой скорлупой 
поставляется в столицу и области. Предпринима-
тельница сообщила, что теперь планирует наладить 
экспорт.

Президент тепло пообщался с женщинами-пред-
принимателями и надомницами. Он поблагодарил 
их за инициативность и трудолюбие, поддержку 
реформ, создание рабочих мест для женщин.

В бюджете махалли имеется 83 миллиона сумов. 
Улицы и дворы благоустроены. В центре махалли 
построено здание для ведомства правопорядка, 
пункт сбора мусора.

На совещании у главы государства 25 июня 
текущего года были определены меры по созданию 
сервисных компаний в махаллях. На этой основе и 
здесь создана махаллинская сервисная компания 
«Юксалиш». 

Она обслуживает 5 махаллей Багдадского рай-
она. Налажена круглосуточная работа. Компания 
имеет технический персонал из 22 работников, 
около десяти грузовых и специальных транспорт-
ных средств, ремонтный инвентарь.

При взимании платежей используется электрон-
ная программа «Мой дом». Во дворе офиса компа-
нии созданы условия для ремесленников.

Подчеркнута важность расширения этого опыта, 
особого внимания к благоустройству махаллей, 
обеспечению занятости и чистоты.

Маргилан в Ферганской области является одним 
из самых густонаселенных городов, и в ближайшем 
будущем численность его населения будет расти. В 
целях создания достойных условий для молодых 
семей и будущих поколений Президент выдви-
нул идею возведения нового массива в городе. На 
состоявшейся встрече с представителями старшего 
поколения и общественности Маргилана Президент 
поинтересовался их мнением касательно строи-
тельства массива.

- Во многих местах нашей страны мы строим 
новые массивы, городки. Я знаю об условиях жизни 
маргиланцев, их потребность в жилье. Учитывая эти 
требования и пожелания, мечту многих семей, мы 
думаем о строительстве современных домов, - сказал 
Шавкат Мирзиёев.

Согласно проекту, массив займет 110 гектаров. В 
частности, будут построены многоэтажные дома на 
5 тысяч квартир, рассчитанные на 25 тысяч жите-
лей. Предусматривается также размещение между-
народного научно-исследовательского центра Бур-
ханиддина Маргинани, театра искусства макома, 
юридического института, четырех гостиниц, аллеи 
поэтов и артистов, торговых комплексов. Особое 
внимание будет уделено и зеленым зонам - здесь 
появится парк.

Выступившие от имени общественности пред-
ставители старшего поколения одобрили планы, 
отметив, что народ давно ждет такой проект, благо-
словили благое дело и пожелали успехов.

- Сегодня мы увидели крупные промышленные 

предприятия Ферганы. Запустили новые электро-
станции. Для чего? Чтобы у нашего народа были 
условия, чтобы предприятия работали стабильно. 
Теперь я хотел бы, чтобы и вы присоединились к 
реформам и помогли махаллям превратиться в тер-
ритории, где нет места бедности и безработице, - 
сказал Президент.

Глава государства дал ответственным лицам 
указания по тщательному проектированию массива 
на основе зарубежного опыта, строительству домов 
и инфраструктуры с прицелом на перспективу.

В ходе поездки Президента Шавката Мирзиёева 
в Фергану состоялось открытие профессиональной 
школы сельского хозяйства имени Лолы Мурото-
вой, которая была Героем Узбекистана, заслужен-
ным работником сельского хозяйства Республики 
Узбекистан, награждена орденами «Эл-юрт ҳур-
мати» и «Фидокорона хизматлари учун». Всю свою 
жизнь она посвятила сельскому хозяйству, доби-
лась больших успехов и уважения в обществе.

В целях доведения ее богатого опыта до моло-
дежи, подготовки кадров среднего звена в сельском 
хозяйстве организовано данное образовательное 
учреждение.

Глава государства ознакомился с созданными 
здесь условиями.

Профессиональная школа рассчитана на 480 
учащихся, в ней готовят кадры на начальном этапе 
профессионального образования. Обустроено более 
тридцати аудиторий, семь лабораторий, компью-
терные классы, конференц-зал и музей. Также в 
распоряжении учащихся будут общежитие на 150 
мест, спортивный зал, мини-футбольная площадка, 
мастерская, теплица и учебный автодром.

В учреждение принимаются выпускники 9-х 
классов общеобразовательных школ. Учебный про-
цесс проводится на основе программ начального 
профессионального образования в увязке с практи-
кой.

Шавкат Мирзиёев вспомнил многолетний труд и 
человеческие качества Лолы Муротовой.

- Лола-апа показала, на что способна узбекская 
женщина, и в то же время была очень скромной 
и простой. Своим самоотверженным трудом она 
внесла большой вклад в развитие и благоустрой-
ство нашей страны. Эти качества должны служить 
примером для молодежи, которая должна глубоко 
познавать профессию, - сказал глава государства.

В школе будет внедрено обучение предпринима-
тельским навыкам в сфере сельского хозяйства на 
основе опыта Германии. Для качественной органи-
зации образовательного процесса и оказания мето-
дической помощи школа закреплена за Ферганским 
государственным университетом. Также предусмо-
трено создание в учреждении школы фермеров. За 

счет средств заказчиков будут организованы курсы 
повышения квалификации фермеров.

Президент Шавкат Мирзиёев посетил строя-
щийся массив «Янги Узбекистон» в Фергане.

Создание достойных условий жизни для населе-
ния, развитие социальной инфраструктуры - в цен-
тре постоянного внимания главы нашего государ-
ства. Поэтому такие проекты реализуются во всех 
регионах.

Президент посещал строительство этого массива 
в Фергане в 2022-м и в прошлом году. На террито-
рии площадью 300 гектаров поэтапно возводятся 
365 многоэтажных домов на 65 тысяч жителей. Эти 
дома имеют 7, 9, 12, 16 и 25 этажей, что является 
своеобразным новшеством в градостроительстве 
области.

Первые дома и зеленые зоны уже служат жите-
лям. Сданы в эксплуатацию 75 домов на 2887 квар-
тир. На их базе создана махалля «Нурафшон». Сюда 
переехали более 500 семей. Открылись две школы 
и три детских сада. Во дворе на игровых площад-
ках раздаются радостные крики детей. В этом году 
будут построены еще 25 домов.

Для густонаселенных городов такие массивы 
имеют важное социальное значение. Уделяется вни-
мание тому, чтобы качество и себестоимость жилья 
соответствовали возможностям нашего народа.

Здесь возводятся современные учебные заведе-
ния, медицинские учреждения, спортивный ком-
плекс, пункты торговли и бытового обслуживания. 

Для обеспечения занятости населения на 50 
гектарах массива будет создана малая промыш-
ленная зона. Начнут действовать предприятия по 
производству продовольственной, швейной, тек-
стильной, кожевенно-обувной, фармацевтической, 
мебельной и электротехнической продукции. В 
настоящее время здесь размещены 5 проектов на 
423 миллиарда сумов. Самое главное, в результате 
полной реализации этих инициатив будет создано 
700 рабочих мест.

Массив можно назвать экогородом. На площади 
в 70 гектаров построен парк «Янги Узбекистон», 
разбиты аллеи, создано искусственное озеро, обору-
дован амфитеатр на четыре тысячи мест. На терри-
тории парка высажены кустарники и декоративные 
деревья, установлены аттракционы.

Глава государства прошел по массиву и осмотрел 
проделанную работу. В амфитеатре, построенном в 
парке, состоялась концертная программа.

Визит Президента Шавката Мирзиёева в Ферган-
скую область продолжается.

З. Жонибеков.
И. Аввалбоев.

М. Сулаймонов.
Корреспонденты УзА.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Сегодня основная тема бесед в деловых 
кругах - открытый диалог Президента с 
предпринимателями. Ежегодную встречу 
представители сферы не просто ждут, но и 
готовят предложения, выдвигают инициа-
тивы. Цели - найти решение накопившимся 
проблемам, обеспечить защиту интересов 
бизнес-субъектов.

Уже известно, что в 2024-м встреча впер-
вые пройдет в Республике Каракалпакстан. 
В последние годы этот регион превратился 
в привлекательную для бизнеса террито-
рию. Здесь активно развиваются малый 
бизнес и частное предпринимательство. 
Повышение интереса отечественных 
любителей путешествий и зарубежных 
гостей к республике способствует разви-
тию туризма.   

Население Каракалпакстана превы-
шает два миллиона человек. В 452 махал-
лях 17 городов и районов принимаются 
меры по обеспечению занятости насе-
ления, развитию предпринимательства. 

В регионе большое внимание уделяется 
созданию бизнес-среды. Это отражено и 
в постановлении главы государства «О 
дополнительных мерах по комплексному  
социально-экономическому развитию и 
обеспечению занятости населения Респу-
блики Каракалпакстан» от 9 февраля 2024 
года.   

В данном направлении внедряются 
новые подходы. Так, АКБ «Узпромстрой-
банк» назначен ответственным финансо-
вым учреждением за комплексное социаль-
но-экономическое развитие Республики 
Каракалпакстан. Основные цели такого 
сотрудничества - поддержка предприни-
мателей региона, создание для них удобств 
путем повышения оперативности и сво-
евременности в оказании им банковских 
услуг, необходимого финансового содей-
ствия.     

Узпромстройбанком реализуется мно-
жество проектов. В частности, активно 
продолжается работа по повышению инве-

стиционных возможностей региона, разви-
тию предпринимательства и стимулирова-
нию производства конкурентоспособной 
продукции с высокой добавленной стоимо-
стью. 

- Порядка 452 махаллей Каракалпак-
стана прикреплены к банку. В районах 
(городах), махаллях по каждому направле-
нию сферы разработан помесячный план 
в области обеспечения занятости прожи-
вающих здесь свыше 120 тысяч человек, 
привлечения к бизнесу более 86 тысяч 
граждан, - говорит представитель Кара-
калпакстанского регионального управле-
ния АКБ «Узпромстройбанк» Минажатдин 
Узакбаев. - Охвачены все направления: 
разработка и реализация инвестиционных 
проектов, сельское хозяйство, оказание 
услуг, предпринимательство. При этом 
учтены интересы и возможности населе-
ния. В махаллях налаживаем системную 
работу по обеспечению занятости безра-
ботных граждан, эффективному исполь-
зованию приусадебных участков, выра-
щиванию и реализации востребованной 
на рынке продукции. Наблюдения пока-
зали, что отсутствие необходимых средств 
мешает многим правильно и эффективно 
использовать приусадебные участки. По -
этому мы разработали новые кредитные 
линии в данном направлении.  

Среди поставленных перед АКБ 
«Узпромстройбанк» задач - привлечение 
населения к предпринимательству, созда-
ние удобных финансовых источников. В 
этих целях банком разработано и внедрено 
более 30 привлекательных банковских 
проектов, направленных на организацию 
новых рабочих мест за счет финансовой 
поддержки бизнесменов. В их числе -  
«Первый шаг в бизнес», «Первый шаг в 
бизнес-2», «Помощь предпринимателю», 
«Зеленые рабочие места», «Микро», «Воз-
можность», «20 тысяч предпринимателей -  
500 тысяч квалифицированных специали-
стов», «Предприниматель махалли». 

В настоящее время свыше ста тысяч 
физических лиц и более 2,5 тысячи юри-
дических пользуются этими банковскими 
услугами. В целях создания удобств насе-

лению, в частности предпринимателям, 
растет количество услуг, основанных на 
передовых технологиях. Среди них андер-
райтинг - деятельность, запущенная в 
республике с июня этого года.  

Как объяснили специалисты, андер-
райтинг - услуга, обеспечивающая 
прозрачность процесса кредитования, 
система принятия решений ответ-
ственными лицами без участия личных 
интересов. Контроль всего процесса от 
оформления кредита до его погашения 
возложен на службу управления кре-
дитами. Эти структуры выступают как 
действующий механизм сокращения 
доли проблемных кредитов.

Новый механизм кредитования слу-
жит формированию в системе бескомпро-
миссного отношения к коррупции. То есть 
документы по выделяемым физическим 
и юридическим лицам кредитам рассма-
триваются в кратчайшие сроки без бюро-
кратических препон на основе принципа 
прозрачности. В результате время на изу-
чение кредитных документов физических 
лиц сокращено с одного часа до 15 минут, 
юридических лиц - с одного дня до двух 
часов.

Предприниматель основные финансо-
вые операции выполняет через банков-
ские услуги. Многие помнят, как трудно 
было раньше: в банках невозможно было 
решить проблемы за один день. Сегодня 
электронные банковские услуги оказыва-
ются в кратчайшие сроки и без человече-

ского фактора. Это большое удобство для 
субъектов бизнеса, которым дорога каждая 
минута. 

В ходе прошлогодней встречи главы 
государства с предпринимателями тоже 
были подняты банковско-финансовые 
вопросы. В целом эта система требует 
постоянного совершенствования. В усло-
виях конкуренции и для создания удобств 
клиентам коммерческие банки также стре-
мятся к расширению масштабов услуг.

Открытие нового центра банковских 
услуг АКБ «Узпромстройбанк» в Канлы-
кульском районе Каракалпакстана стало 
дополнительным удобством для предпри-
нимателей: экономит не только время, но и 
деньги. Ранее местное население получало 
банковские услуги в ЦБУ «Кунгирот», 
который находится в 30 км от района. 

- Часто обращаюсь к банковским услу-
гам, - говорит руководитель негосудар-
ственной образовательной организации 
«Тазабай-Тулганай» Зина Юсупниязова. -  
Открытие нового центра в нашем районе 
вдохновило предпринимателей.  Сегодня 
банковские услуги отличаются высоким 
качеством, оперативностью и прозрачно-
стью, что радует вдвойне. 

По имеющимся сведениям, в Канлы-
кульском районе проживают около 54 
тысяч человек. Здесь ведут предпринима-
тельскую деятельность свыше 880 граж-
дан. В 88 бюджетных организациях тру-
дятся более четырех тысяч работников. 
Высокий спрос на банковские услуги гово-

рит о вероятности повышения количества 
клиентов.  

- Где есть спрос, там будет и предложе-
ние. Увеличение в Каракалпакстане числа 
предпринимателей, эффективный процесс 
занятости населения повышают спрос на 
банковские услуги, - говорит М. Узакбаев. 
- Сегодня здесь оказывают качественные 
услуги один офис, шесть центров банков-
ских услуг, 10 пунктов режима 24/7 и три 
розничные оперативные кассы при круп-
ных предприятиях только одного АКБ 
«Узпромстройбанк». Центр банковских 
услуг Канлыкульского района оказывает 
качественные онлайн-услуги по оформле-
нию кредитов и вкладов, открытию расчет-
ных счетов, обмену валют, международ-
ным денежным переводам. В настоящее 
время исправно действует установленное 
банковское оборудование режима 24/7. В 
ЦБУ работают пять квалифицированных 
специалистов.  

Всевозможные удобства для бизнес-со-
общества создаются не только в банковской 
системе. На поддержку государства пред-
приниматели отвечают усердным трудом, 
а также совершенствуются, обеспечивают 
сограждан работой, активно участвуют в 
развитии национальной экономики, обе-
спечении благосостояния народа. Их без 
преувеличения можно назвать большой 
силой, открывающей новые возможности 
в каждой сфере, повышающей авторитет 
страны в мире.

Ирода Тошматова. 

МАКСИМАЛЬНЫЕ УДОБСТВА ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ,  МАКСИМАЛЬНЫЕ УДОБСТВА ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ,  
КОТОРЫМ ДОРОГА КАЖДАЯ МИНУТАКОТОРЫМ ДОРОГА КАЖДАЯ МИНУТА

В Новом Узбекистане активно поддерживается предпринимательство. На территориях, где оно 
развивается, наблюдается рост всех сфер, повышение доходов населения, обеспечение занятости 

людей. Воспользовавшись созданными условиями, соотечественники не только повышают 
благосостояние семей, но и вкладывают свою лепту в развитие экономики страны. 

Президент Шавкат Мирзиёев неоднократно 
отмечал: находясь в самом сердце Центральной 
Азии, Узбекистан непосредственно заинтересо-
ван в том, чтобы регион стал зоной стабильности, 
устойчивого развития и добрососедства.

Международные эксперты высоко оценивают 
международные инициативы главы нашего госу-
дарства, отмечая: в последние годы роль Узбеки-
стана в вопросах регионального сотрудничества 
возросла, чему во многом способствовал ряд 
факторов. Так, республика решительно настро-
ена на диалог и укрепление добрососедства на 
пространстве ЦА. В частности, предприняты 
конкретные практические действия по развитию 
всесторонних отношений с Кыргызской Респу-
бликой.

Ключевые направления взаимодействия 
и перспективы развития партнерства 
обсудили представители экспертно-
аналитических кругов двух стран 
в ходе прошедшей в Ташкенте 
научно-практической конференции 
«Узбекистан - Кыргызстан: синергия 
стратегического партнерства». 
Организаторами мероприятия 
выступили Международный 
институт Центральной Азии 
(МИЦА) и Национальный институт 
стратегических инициатив  
при Президенте Кыргызской 
Республики (НИСИ). В работе 
форума также приняли участие 
представители ведущих аналитических 
центров, парламента, министерств 
и ведомств Узбекистана.

Знаковым событием международной конфе-
ренции стало подписание руководителями двух 
аналитических центров Узбекистана и Кыргыз-
стана соглашения о сотрудничестве. Документ 
преследует цель установления прямых научных 
и исследовательских связей для выработки кон-
кретных совместных предложений и инициатив 
по дальнейшему расширению и углублению 
узбекско-кыргызских отношений. Предусмо-
трены такие формы сотрудничества, как орга-
низация взаимных визитов, совместное участие 
в мероприятиях регионального или междуна-
родного характера, обсуждение актуальных 
вопросов во взаимодействии Узбекистана и 
Кыргызстана, а также современных тенденций 
в мировой политике и экономике посредством 
совместного проведения научных конференций, 
семинаров, круглых столов, заседаний эксперт-
ных групп.

В ходе дискуссий эксперты выработали конкрет-
ные предложения и инициативы по расширению и 
углублению сотрудничества в приоритетных для 
обеих стран направлениях. Участники конферен-
ции детально обсудили актуальные вопросы в 
сфере торгово-экономического сотрудничества, 
промышленности, транспорта, зеленых техноло-
гий, сельского хозяйства, водосбережения, обра-
зования. Выступления спикеров были заслушаны 
в ходе трех сессий: «Узбекистан и Кыргызстан: 
на пути углубления всеобъемлющего стратеги-
ческого партнерства», «От локальных проектов к 
глобальному эффекту: выработка единых подходов 
к сотрудничеству в торгово-экономической, транс-
портной, энергетической сферах, в области эколо-
гии и водопользования», «Взаимодействие через 
образование, науку, культуру и туризм - залог веч-
ной дружбы».  

- Перезагрузить двусторонние отношения и 
разрешить целый ряд противоречий за короткий 
период с марта 2021 года, когда состоялся первый 
государственный визит Президента Садыра Жапа-
рова в Узбекистан, стало возможным исключи-
тельно благодаря политической воле лидеров двух 
стран, сумевших преодолеть былые стереотипы 
взаимоотношений, найти компромиссы и обеспе-
чить четкую реализацию достигнутых догово-
ренностей, - говорит директор Международного 
института Центральной Азии Жавлон Вахабов. -  
Результатом совместных усилий стало урегулиро-
вание пограничной проблемы. Подписание дого-
вора о границе за столь короткое время с момента 
встречи лидеров двух стран в Ташкенте в 2021-м 
и фактически синхронная его ратификация пар-
ламентами в 2022-м предопределили углубление 

узбекско-кыргызских отношений, которые сегодня 
успешно развиваются по всем направлениям. Вме-
сте с тем для дальнейшего укрепления всеобъем-
лющего стратегического партнерства требуются 
совместные усилия правительственных, деловых и 
экспертных кругов. 

Как известно, обе страны нацелены на выра-
ботку и закрепление единых подходов по важ-
нейшим вопросам развития сотрудничества на 
двустороннем, региональном и международном 
уровнях. В связи с этим представители эксперт-
ного сообщества проводят анализ конкретных 
сфер совместного взаимодействия, уделяя основ-
ное внимание вопросам, связанным с конкретным 
и практическим наполнением подписанной в ходе 
встречи лидеров двух стран исторической Декла-
рации о всеобъемлющем стратегическом партнер-
стве между Республикой Узбекистан и Кыргызской 
Республикой.

Особое внимание уделяется развитию 
инвестиционного сотрудничества. 
В частности, создан Узбекско-
Кыргызский фонд развития, 
который призван осуществлять 
финансирование самоокупаемых 
проектов в приоритетных секторах 
экономики путем предоставления 
займов хозяйствующим субъектам. 
Инвестиционные проекты играют 
важную роль в улучшении социально-
экономического положения 
населения обоих государств, 
создании рабочих мест, развитии 
экономики приграничных районов.   

В ходе визита руководителя Узбекистана в Кыр-
гызскую Республику в прошлом году выдвинут ряд 
актуальных инициатив, направленных на тесную 
и слаженную работу в таких направлениях, как 
политика и безопасность, экономика и торговля, 
транспорт и транзит, энергетика и водные вопросы. 
Кроме того, лидеры государств продемонстри-
ровали понимание необходимости расширения 
сотрудничества в энергетической сфере с перспек-
тивой осуществления совместных проектов по соз-
данию единой инфраструктуры в регионе. В фокусе 
внимания - развитие экономического сотрудниче-
ства.

В рамках прошлогоднего визита руководи-
теля Кыргызстана в нашу страну состоялся биз-
нес-форум, где предприниматели двух государств 
достигли важных договоренностей. Стороны также 
поддерживают активные обмены и контакты. На 
уровне регионов стран проходят совместные меро-
приятия в области науки, образования, туризма, 
культуры и спорта.

- Большое значение в развитии двусторонних 
отношений имеют уникальные институциональ-
ные механизмы и формы экономического вза-
имодействия, в числе которых - Деловой совет, 
Узбекско-Кыргызский фонд развития, Совет глав 
приграничных областей, межрегиональные биз-
нес-форумы в приграничных регионах, - отметил 
директор НИСИ Санжар Муканбетов. - Благодаря 
этому нашим странам удастся в ближайшее время 
довести двусторонний товарооборот до двух мил-
лиардов долларов. Стоит отметить, что беспрепят-
ственное прохождение через созданные контроль-
но-пропускные пункты на границе, в том числе с 
использованием ID-карт, увеличение числа авиа-
рейсов между нашими городами также способство-
вали активизации туристических обменов: только 
в течение 2023 года 1,5 млн граждан Кыргызстана 
посетили Узбекистан, а Кыргызстан - три млн узбе-
кистанцев.

Как известно, узбекско-кыргызское взаимо-
действие имеет прочный фундамент. Взаимо-
связь основана на общности истории, схожести 
культурных и духовных ценностей, языковой 
и этнической принадлежности. А за последние 
несколько лет принят ряд комплексных мер по 
укреплению взаимного доверия. Подписанные 
по итогам государственного визита Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева в Кыргызстан 
в январе 2023-го 25 документов открыли допол-
нительные возможности для бизнеса, энерге-
тики, сельского хозяйства, горнодобывающей 
отрасли, туризма. Стороны договорились нарас-
тить объемы двусторонней торговли до 1,5 млрд 
долларов, активизировать сотрудничество в про-
ектах, имеющих центральноазиатское измерение 
(транспорт, сельское хозяйство, энергетика, водо-
пользование и другие сферы).

В двусторонних отношениях 
Узбекистана и Кыргызстана  
приобрела стратегический характер 
кооперация в сфере транспорта  
и развития транзитных коридоров, 
обеспечивающих кратчайший выход  
на внешние рынки. Один из крупнейших 
совместных проектов - строительство 
железнодорожной магистрали Китай -  
Кыргызстан - Узбекистан, которая 
будет способствовать повышению 
привлекательности Центральной 
 Азии в качестве наиболее выгодного  
и эффективного транзитного коридора 
в регионе. Соглашение о реализации 
данной инициативы было подписано 
в Самарканде в сентябре 2022 года 
на полях саммита Шанхайской 
организации сотрудничества. 

Узбекистан и Кыргызстан являются членами 
международных организаций, таких как ООН, 
ШОС и ОТГ, что также способствует всесторон-
нему развитию взаимоотношений и участию в 
международных процессах в интересах региона. На 
качественно новый уровень поднялись и межпарла-
ментские связи. В 2017 году подписан Меморандум 
о межпарламентском сотрудничестве между Олий 
Мажлисом Республики Узбекистан и Жогорку 
Кенешем Кыргызской Республики. 

Особенно высокого уровня за последние несколько 
лет достигли культурно-гуманитарные отношения. 
На регулярной основе проводятся Дни культуры 
Узбекистана и Дни узбекского кино в Кыргызстане, 
Дни культуры и искусства Кыргызстана в Узбеки-
стане.  Делегации Кыргызстана принимают участие 
в фестивалях и творческих конкурсах нашей страны. 
Такая тенденция, считают эксперты, не только при-
носит свои плоды, но и открывает новые горизонты 
для дальнейшей кооперации.

Естественным мостом между узбекским и кыр-
гызским народами являются общины, прожива-
ющие в двух странах. В Узбекистане функциони-
руют кыргызские культурные центры и школы с 
кыргызским языком обучения. 

Таким образом, Узбекистан и Кыргызстан 
совместно принимают важные меры по регионали-
зации и укреплению добрососедства в Централь-
ной Азии, развитию интеграционных процессов. А 
совместное строительство ГЭС и железной дороги, 
по мнению экспертов, создает твердую основу 
для устойчивого развития наших стран и придает 
мощный импульс двустороннему сотрудничеству, 
открывая возможность выхода на мировые рынки. 

Евгения Юн.
«Правда Востока».

Фото пресс-службы 
Международного института Центральной Азии.
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Центральная Азия, расположенная в сред-
них и высоких широтах северного полушария 
планеты, является одним из наиболее уязви-
мых к изменению климата регионов. Средняя 
температура воздуха здесь выросла в среднем 
на 1,7° C за столетие, во многих районах увели-
чиваются изменчивость и интенсивность выпа-
дения осадков, есть тенденция по уменьшению 
стока малых и крупных рек. Вместе с тем отме-
чается резкое увеличение частоты и амплитуды 
колебаний экстремальных значений паводков и 
периодов дефицита водных ресурсов.

С ЧЕМ СВЯЗАНА  
ПОДОБНАЯ СИТУАЦИЯ?

Ускорение и усиление климатических изме-
нений в регионе во многом связаны с дегра-
дацией экосистемы Аральского моря, которое 
до 1960-х выполняло роль естественного регу-
лятора климата, нивелируя резкие колебания 
температурных показателей на территории 
Центральной Азии благодаря значительному 
объему воды и площади водной поверхности. 
Воздушные массы, поступающие в основном 
с западного направления над территорией 
Аральского моря, зимой нагревались, а летом 
охлаждались. Такие интенсивные процессы 
приводили к тому, что циркулирующая с воз-
душными массами влага выпадала в виде осад-
ков над горными хребтами в осенне-зимний 
период, пополняя снежный и ледяной покров. 
Экологическая катастрофа Аральского моря 
вызвала существенные негативные изменения 
в данной циркуляционной системе, нарушив 
распределение влаги в регионе. 

Деградация экосистемы Аральского моря 
и появление новых районов опустынивания 
являются катализатором ускорения процесса 
потепления в регионе. Климат на территории 
Узбекистана и ЦА в целом с каждым годом 
становится все суше и жарче, растет количе-
ство пыльных бурь значительной интенсив-
ности - летом и снижение снежных заносов в 
горах - зимой. Это создает вызовы для разви-
тия отдельных секторов экономики (сельское 
хозяйство и водоемкие производства) и порож-
дает климатическую миграцию в регионе.

КАКИЕ МЕРЫ 
ПРЕДПРИНИМАЮТСЯ  

В НАШЕЙ СТРАНЕ?
Узбекистан реализует последовательные 

меры, направленные на смягчение процессов 
дальнейшего ухудшения ситуации. В частно-
сти, являясь стороной Рамочной конвенции 
ООН «Об изменении климата» (РКИК ООН) 
и Парижского соглашения, республика осу-
ществляет соответствующие национальные 
планы и проекты. 

В Узбекистане правовая база в сфере охраны 
окружающей среды обеспечивается более 30 
законами и примерно 280 нормативно-право-
выми актами. Вопросы изменения климата 
интегрируются в национальные стратегии и 
программы. Утверждена Стратегия по переходу 
на «зеленую» экономику на период 2019-2030 
годов, важными задачами которой являются 
повышение энергоэффективности экономики и 
рациональное потребление природных ресур-
сов. Приоритетное внимание вопросам водосбе-
режения и охраны окружающей среды, увели-
чения площади зеленых насаждений в стране, 
создания вокруг крупных городов зеленых поя-
сов для улучшения экологической ситуации, 
мелиоративного состояния земель и борьбы с 
опустыниванием уделено также в Стратегии 
«Узбекистан - 2030».

В последнее время в экспертной среде часто 
можно слышать мнение, что значительную 
ответственность за сложную экологическую 
обстановку в Центральной Азии несут уста-
ревшие технологии и экологически вредные 
производства, неэффективные очистные соо-
ружения и использование большого объема 
углеводородного топлива. Например, боль-
шое количество автомобилей с двигателем 
внутреннего сгорания приводит к ухудше-
нию экологической обстановки в городах, что 
вызывает справедливые нарекания жителей. 
Действительно, это так.

Из всех транспортных средств, использу-
емых в республике, доминирует автомобиль, 
общее количество которого составляет более 
4,5 млн единиц. Несмотря на относитель-
ную эффективность и экономичность, авто-
транспорт - второй крупный потребитель 
энергоресурсов и наряду с сектором про-
мышленности является одним из главных 
загрязнителей окружающей среды. В целом 
доля эмиссии загрязняющих веществ в 
атмосферу от транспортных средств в насто-
ящее время в стране достигает 63 процентов, 
а в крупных городах, таких как Ташкент, 
превышает 90 процентов.

При этом ежегодный объем выбросов 
загрязняющих веществ за счет использова-
ния бензина и дизтоплива в автотранспорте 
составляет более 1,5 млн тонн.  

Из-за бурного роста строительства разных 
объектов на всей территории страны и ано-
мального повышения температуры происходит 
заметное ухудшение состояния окружающей 
среды, особенно в крупных и промышленно 
развитых городах.

В этих условиях, несомненно, выходом из 
ситуации является переход к технологиям 
Четвертой промышленной революции, прин-
ципам и ценностям зеленой экономики. В 
практической плоскости это означает пере-
вод экономики и транспортного сектора на 
топливо и технологии нового поколения, а 
также повышение качества мониторинга ситу-
аций с вредными выбросами.

В Узбекистане этот процесс уже активно 
идет как со стороны общества, так и государ-
ства, которое оказывает поддержку бизнесу и 
гражданам по переходу на новые технологии. 
В качестве примера можно привести освобо-
ждение импорта электромобилей от таможен-
ных пошлин, акцизного налога и транспортных 
сборов. Нужно лишь оплатить НДС в размере  
12 процентов от общей таможенной стоимости. 

Это привело к быстрому росту количе-
ства импортируемых электромобилей и их 
популяризации в стране. Сегодня в Узбеки-
стане функционирует уже более 31 тысячи 
электромобилей. Указом Президента Респу-
блики Узбекистан от 30 октября 2019 года с 
1 января 2022-го запрещен импорт бензино-
вых и дизельных транспортных средств, не 
соответствующих экологическим требова-
ниям «Евро-4».

Идут активные изменения  
в сфере общественного транспорта 
крупнейших городов Узбекистана 
в сторону широкого внедрения 
электробусов. В 2023 году для 
Ташкента в Китае закуплено  
300 электробусов и 700 автобусов, 
работающих на сжиженном 
газе. Для Самарканда будет 
приобретено еще 350 электробусов.
Более того, за последние два года 
электрифицированы 3148,2 км 
железных дорог, а тепловозы 
заменены на электровозы.

На наш взгляд, большой потенциал для 
улучшения экологической ситуации в Узбеки-
стане содержит в себе переход на водородное 
топливо для двигателей внутреннего сгорания 
и водородную энергетику как перспективное 
направление Четвертой промышленной рево-
люции.

ПРЕВОСХОДСТВО 
ВОДОРОДНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ
Преимущества водорода как топлива свя-

заны не только с тем, что при его сгорании 
образуется экологически чистый водяной 
пар. По сравнению с органическим топливом 
он обладает большим запасом энергии: при 
сгорании одной тонны водорода выделяется 
столько же тепла, сколько при сгорании 3,5 
тонны органического топлива. Если мы пере-
йдем на водородную энергетику, то некоторые 
выбросы (оксиды азота и монооксид углерода) 
значительно снизятся, а некоторых (сернистый 
ангидрид и твердые частицы) вообще не будет. 

В Узбекистане на законодательном уровне 
созданы условия для дальнейшего развития 
системы мониторинга состояния загрязнения 

атмосферного воздуха, позволяющего полу-
чать информацию в режиме онлайн, а также 
для развития возобновляемой энергетики.

Как известно, энергетика является главной 
артерией не только экономики, но и устойчи-
вого развития любого государства. В условиях 
истощения мировых запасов углеводородного 
сырья, усугубления глобальных экологиче-
ских проблем все большее значение приоб-
ретает развитие альтернативной энергетики с 
расширением использования возобновляемых 
источников энергии. Внедрение и применение 
ВИЭ в мире становится безусловным факто-
ром инновационного развития. Это ведет, в 
частности, к формированию новой техноло-
гической базы генерации электроэнергии и 
тепла, повышает энергоэффективность элек-
троэнергетики, создает рабочие места, улуч-
шает качество жизни людей, экологические 
условия, снижает угрозы техногенных ката-
строф. 

В связи с этим в разработанных стратегиях 
экономического развития многие ведущие 
страны ставят задачу достижения к 2030 году 
доли ВИЭ в общем объеме вырабатываемой 
электроэнергии до 40 процентов. 

В структуре первичных топливно-
энергетических ресурсов 
Узбекистана 85 процентов занимают 
нефть и газ. Вместе с тем фактор 
ресурсной ограниченности 
углеводородных источников 
энергии, масштабы и темпы их 
истощения побуждают принять 
необходимые меры, чтобы 
войти в состав ведущих стран, 
развивающих альтернативную 
энергетику. Внедрение ВИЭ -  
один из приоритетов на пути 
перехода экономики страны  
на инновационные рельсы  
и экологически чистые технологии. 

Согласно экспертным оценкам, потенциал 
ВИЭ у нас в стране эквивалентен 51 млрд тонн 
нефти. Существующие сегодня технологии 
позволяют получить энергию, эквивалентную 
179 млн тонн нефти, что в 2,5 раза превышает 
объем используемого в республике топлива, а 
также предотвратить выбросы 447 млн тонн 
углекислого газа, сернистых соединений, 
оксида азота и других загрязняющих веществ. 

В 2019 году в Узбекистане принят Закон «Об 
использовании возобновляемых источников 
энергии», а в уже упомянутой нами Стратегии 
«Узбекистан - 2030» поставлены амбициозные 
задачи: введение в эксплуатацию объектов 
возобновляемой энергетики общей мощно-
стью 27 тысяч МВт и доведение доли ВИЭ в 
общем объеме вырабатываемой электроэнер-
гии до 40 процентов. Это позволит ежегодно 
экономить 25 млрд кубометров природного 
газа, сократить выбросы вредных веществ в 
атмосферу на 34 млн тонн.

Для реализации этих целей привлекаются 
иностранные компании и инвесторы. Одним 
из примеров может служить сотрудничество 
с организацией, которая планирует построить 
три солнечные электростанции: Nur Jizzakh 
на 220 МВт в Джизакской, Nur Samarkand на 
220 МВт - в Самаркандской и Nur Sherabad на 
457 МВт - в Сурхандарьинской областях. По 
имеющейся информации, Европейский банк 
реконструкции и развития уже сформировал 
для компании Masdar пакет финансирования в 
размере 205 млн долларов. Введение в эксплу-
атацию этих трех солнечных электростанций 
позволит обеспечить электроэнергией более 
миллиона домов и сократить выбросы угле-
рода в атмосферу на 1,2 млн тонн в год.

Убедительным примером масштабности 
проводимых работ в этом направлении явля-
ется то, что в декабре 2023 года введены в экс-
плуатацию и подключены к сети пять солнеч-
ных и одна ветряная электростанция в шести 
регионах нашей страны.

В частности, впервые полностью за счет 
прямых иностранных инвестиций на усло-
виях государственно-частного партнерства 
введены в эксплуатацию солнечные электро-
станции в Карманинском и Нурабадском рай-
онах общей мощностью 200 мегаватт, которые 

до настоящего времени выработали миллиард 
киловатт-часов зеленой энергии.

Эмиратская компания Masdar завершила 
реализацию проектов строительства трех 
современных фотоэлектрических станций в 
Джизакской, Самаркандской и Сурхандарьин-
ской областях общей мощностью 900 мегаватт. 
В Тамдынском районе Навоийской области 
построена первая очередь ветряной электро-
станции мощностью 500 мегаватт.

Кроме того, в Бухарской и Кашкадарьин-
ской областях китайской компанией China 
Gezhouba Group завершен первый этап строи-
тельства двух солнечных станций общей мощ-
ностью 1000 мегаватт.

Примечательно, что строительные работы 
завершены в рекордно короткие сроки - всего 
за девять месяцев.

В результате полного ввода указанных 
проектов общей стоимостью два млрд долла-
ров бесперебойный доступ к электроэнергии 
получат два миллиона домохозяйств, появится 
возможность экономии двух миллиардов 
кубометров природного газа, производства 
промышленной продукции и услуг на четыре 
млрд долларов.

Сегодня в нашей стране 
ведется работа над проектами 
строительства 22 солнечных 
и ветряных электростанций 
мощностью 9 ГВт.
Физические лица, установившие 
солнечные панели для обеспечения 
своих домов электричеством, 
освобождаются от уплаты 
земельного и имущественного 
налога на три года, а субъекты 
предпринимательства - на 10 лет.

В последние годы члены Комитета Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан по 
вопросам развития региона Приаралья и эко-
логии в сотрудничестве с ведущими специ-
алистами Узбекистана работают над целым 
рядом перспективных проектов, так или иначе 
имеющих отношение к технологиям нового 
поколения.

В первую очередь нашей командой ученых 
и экспертов разработана не имеющая анало-
гов в мире теория и универсальная методика 
оценки интенсивности климатических изме-
нений. В настоящее время мы готовы провести 
практическую апробацию данной методики не 
только для Узбекистана, но и других регионов 
Центральной Азии.

В течение последних лет ведем работы по 
созданию опытно-пилотной установки по 
получению зеленого водорода экологически 
чистым путем. В ней для разложения моле-
кулы воды применяется электрическая энер-
гия, выработанная с помощью солнечных 
панелей и ветрогенератора. Получены обнаде-
живающие результаты проверки на жизнеспо-
собность выбранной технологии, поскольку 
себестоимость такой электрической энергии 
находится практически на одном уровне с 
электроэнергией, выработанной по традици-
онной технологии. 

В настоящее время проводится 
работа по применению автономного 
технического комплекса  
на базе гибридных источников 
электрической энергии, 
работающих на энергии солнца 
и ветра в сочетании с системами 
водородных технологий для 
орошения сельскохозяйственных 
угодий и для использования 
сельхозтехникой в зонах 
отсутствия инфраструктуры.

В сферу научных интересов входят также 
проекты по решению проблем с засолением 
и загрязнением почв химикатами. Группой 
наших ученых и специалистов разработана 
соответствующая международным стандар-
там новая экологически безопасная, ресур-
сосберегающая и экономически эффективная 
водосберегающая биоагротехнология повыше-
ния плодородия почв и продуктивности сель-
скохозяйственных культур.

Ее применение позволит улучшить плодо-
родие почв, повысить всхожесть семян на засо-
ленных почвах и снизить нормы высева семян 
на 10-30 процентов, уменьшить расход полив-
ной воды на 15-20 процентов. Кроме того, это 
окажет экономический эффект, позволяющий 
повысить урожайность сельскохозяйственных 
культур на 30-40 процентов, засухоустойчи-
вость и стойкость растений к заморозкам, сни-
зить поражение сельскохозяйственных культур 
болезнями и вредителями, сократить сроки 
созревания сельскохозяйственной продукции 
на 15-20 дней. Новые биоагротехнологии дадут 
экологический эффект, позволяющий снизить 
химическую нагрузку на почву и сельскохо-
зяйственные культуры, степень засоленности 
и загрязненности почв хлорорганическими 
пестицидами и тяжелыми металлами. Соци-
альный эффект использования этой технологии 
состоит в улучшении здоровья населения, полу-
чающего доступ к качественной и экологически 
чистой сельскохозяйственной продукции.

Борий Алиханов.
Председатель Комитета 

Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
по вопросам развития региона Приаралья 

и экологии.
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ПРЕПОДАВАТЕЛИ  
ИЗ ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 

ОЗНАКОМИЛИСЬ  
С ЯПОНСКОЙ СИСТЕМОЙ 

ОБРАЗОВАНИЯ 
По инициативе хокимията Ферганской области 

с 28 июня по 5 июля Японию посетила делегация 
представителей дошкольных учреждений и школ 
региона.

В ходе визита члены делегации прошли трехднев-
ное обучение в начальной и средней школах «Коэндзи 
гакуэн» района Сугинами Токио. В частности, при-
няли непосредственное участие в занятиях по физике 
и естественным наукам, математике, нравственному 
и физическому воспитанию, труду и искусству, озна-
комились с процессом проведения занятий япон-
скими педагогами, их подходами и навыками в пере-
даче знаний и навыков детям.

Также изучена организация обедов в школах, 
уборки классов учащимися, деятельность внекласс-
ных кружков при школах.

В ходе визита для членов делегации организован 
ряд семинаров с японскими экспертами в области 
образования. В частности, Феруза Норматова, наша 
соотечественница, которая много лет живет в Японии 
и работает в Токийском международном центре япон-
ского языка, провела семинар «Японская система 
образования», а преподаватель, доктор педагоги-
ческих наук, сотрудник департамента образования 
префектуры Токио Хидео Идзима - семинар на тему 
«Японское нравственное воспитание».

Члены делегации также посетили Университет 
Сока в городе Хатиодзи префектуры Токио и возло-
жили цветы к памятнику великого поэта и мысли-
теля Алишера Навои, установленному в 2004 году 
на территории университета. На встрече с ректором 
вуза Масаси Судзуки достигнута договоренность 
о сотрудничестве по оказанию методической под-
держки педагогам, применяющим японскую систему 
образования в Ферганской области.

В соответствии с программой визита представи-
тели управления дошкольного образования Фер-
ганской области ознакомились с деятельностью 
детского сада «Наританиши» района Сугинами, 
ознакомились с японской системой дошкольного 
образования и обменялись мнениями с руковод-
ством учреждения.

Вместе с тем члены делегации приняли участие в 
общем собрании общества «Япония-Узбекистан» и 
проинформировали членов общества о процессе вне-
дрения японской системы образования в Ферганской 
области.

Отметим, что с 2023 учебного года японский 
образовательный опыт внедряется в порядке экспе-
римента в одной из школ каждого города и района 
Ферганской области. В этом процессе задейство-
ваны двое японских экспертов. С 2024 учебного года 
планируется выбрать еще три школы из 19 районов 
области и внедрить в них японскую систему обра-
зования.

ИА «Дунё».

Курсом реформ
С 2023 учебного года японский 

образовательный опыт внедряется  
в экспериментальном порядке  

в одной из школ каждого города  
и района Ферганской области.


